

## **Compte rendu de la journée « Déc...Ouvertes » du 19 août 2023**

L'édition 2022 avait connu une pluie continue et peu engageante. Tout au contraire la journée Déc...ouvertes du 19 août 2023 s'est déroulée sous un soleil constant et par une chaleur intense l'après-midi. Ces conditions météorologiques n'ont cependant pas dissuadé les visiteurs fort nombreux. Plus de 100 personnes se sont réparties sur les 14 visites proposées pour moitié le matin et pour l'autre moitié l'après-midi, avant la conférence de clôture de la journée, ce qui représente plus de 170 inscriptions aux visites. L'exposition à l'Espace André Berthier et la vidéo sur maquette 3D ont accueilli une centaine de personnes ; d'autres participants étaient venus spécifiquement pour la conférence. Madame Claire Berthier avait fait le déplacement, comme les années précédentes, assurant ainsi l'association de son soutien.

### **Les visites**

Elles ont toutes été très appréciées. Patrice Bonnet, à la tête du circuit VTT, a été récompensé de sa persévérance puisque pour sa première tentative l'an dernier la pluie avait pénalisé son initiative. La visite de l'église, organisée par le groupe « château » sous la conduite de Valbert Pique, a été fortement plébiscitée. Les autres visites comptaient entre 7 et 18 participants, effectif idéal pour montrer et expliquer ; elles ont permis aux visiteurs de parcourir voies et chemins du plateau de Chaux-des-Crotenay, suivre les rivières le bordant et découvrir quelques autres lieux et sites remarquables (Crans, Foncine-le Bas, la Perrena, Châtelneuf).

### **L'exposition à l'Espace André Berthier**

La récente restructuration de l'exposition de l'Espace André Berthier offrait un complément d'intérêt. Neuf nouveaux panneaux d'information permettent de comprendre les missions d'ArchéoJuraSites et ses trois thématiques. Ils viennent compléter les panneaux d'exposition présentant les fouilles du château de Chaux-des-Crotenay. Marie Christine Dalloz, députée du Jura, a été très attentive à cette nouvelle présentation et a adressé ses félicitations à la présidente Françoise Dubois.

### **L'atelier Étude de Territoire et LiDAR à la salle communale**

La salle communale, prêtée gracieusement par la municipalité de Madame Monique Fantini, maire de Chaux-des-Crotenay, accueillait l'atelier "Étude de territoire" présenté par Sylvain Fichot. Ce dernier a expliqué devant plusieurs

groupes les techniques de traitement des clichés LiDAR en s'appuyant sur de nombreux supports images.

Le stand d'ouvrages connut un beau succès, notamment avec la publication du nouveau Cahier d'ArchéoJuraSites (N°6) "Champ des Mottes, le château de Chaux-des-Crotenay" relatant les fouilles de 2016 à 2023, dont l'auteur est Stéphane Guyot, l'archéologue.

## **La conférence**

À 16h30 se tenait la conférence donnée par Madame Nicole Desbrières, archéologue, membre de l'ARESAC (l'Association pour la recherche des sites archéologiques comtois) et correspondante au SRA (Service régional de l'archéologie). Elle avait, l'an dernier, donné, à Nozeroy, une très intéressante conférence sur les voies à ornières dans le Jura. Elle est aussi réputée pour avoir entrepris le traitement archivistique du fonds de documents du très talentueux docteur et historien André Marguet de Pontarlier. En octobre 2022, elle avait pris, l'initiative d'une visite à Chaux-des-Crotenay pour découvrir les lieux qu'elle avait particulièrement étudiés à partir de la tibériade de ce secteur dans le cadre d'un groupe de travail dirigé par Paul Delsalle, professeur d'histoire à l'Université de Franche-Comté. (Le nom de tibériade est relatif à des cartes, croquis et documents de délimitations de propriétés établis souvent à l'occasion de contentieux). Dans le cadre de son master d'archéologie en 2014, Madame Nicole Desbrière avait publié un mémoire de recherche intitulé "Étude d'un itinéraire ancien de franchissement du Jura central" ). C'est le thème de cette recherche qu'elle a choisi de développer au cours de sa conférence sous l'intitulé ***"Un ancien itinéraire transjurassien De Poligny à Champagnole, Saint-Cergue et Nyon (Vaud, Suisse)"***

C'est avec précision qu'elle a présenté les résultats de la recherche qu'elle a conduite sur les voies anciennes permettant l'accès au premier plateau du Jura et le franchissement du massif jurassien en direction de la Suisse voisine (et cela à différentes époques). Elle a été chaleureusement applaudie et les discussions se sont poursuivies autour du traditionnel « pot de l'amitié ».

Une belle réussite que cette édition 2023 des « Déc...ouvertes » qui, n'en doutons pas, incite au renouvellement de cette manifestation. Sans l'engagement des bénévoles, cette organisation ne pourrait avoir lieu. C'est tout le sens des remerciements appuyés que la présidente a transmis à la trentaine de bénévoles mobilisés pour l'occasion.